
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 13 DE FEBRERO DE 1795.

Copenhague 12 de Diciembre de 1794.

S. M. Dinamarquesa ha publicado un edicto en virtud del qual todos los aldeanos Daneses de Noruega y Jutlandia quedarán libres de la esclavitud desde el primer año del siglo próximo.

Francfort 13 de Diciembre.

A los Croatos, Turcos y otras tropas ligeras del ejército de S. M. I., que forman un cordon en las fronteras de Suiza para impedir la entrada de toda suerte de efectos, se les dexa por via de premio la mitad de lo que cogen: y así es que diariamente se apoderan de algunos géneros destinados para los Franceses. Recientemente han tomado 4 carros de salitre que se enviaban á los patriotas.

El motivo de las voces de paz que se divulgáron por Europa fué haber propuesto los Franceses una suspension de hostilidades á los Generales Austriacos, quienes la desecháron con indignacion.—En Francia pide el pueblo con ansia y públicamente un Gobierno y el descanso; y no se ignora en Viena que no podrá la Convencion sostener otra campaña.—Sin embargo son formidables los preparativos que hacen los Franceses para el sitio de Maguncia y de Manheim, pues se dice que ya han despachado contra ámbas plazas 200 piezas de artillería entre cañones, morteros y obuses, 250 bombas, y 600 balas de 24.

Lóndres 8 de Enero de 1795.

Para oponerse á los intentos de los Franceses en el mar del Norte, se han despachado 4 navios de guerra ademas de los que manda el Almirante Hardy.

Escriben de Plymouth que el dia 1.º de este mes llegó allí un expreso despachado por el Almirantazgo con orden para que

que se pongan en franquía todos los navios Ingleses de guerra actualmente armados en aquel puerto, como tambien la esquadra Portuguesa, compuesta de 5 navios de línea, una fragata y 2 corbetas; allí esperarán estas fuerzas la esquadra de Portsmouth, y en número de cerca de 40 navios de línea, muchas fragatas y corbetas, saldrá baxo las órdenes del Conde Howe, llevando en su conserva el convoy de las Indias Occidentales. Espérase que los Franceses no se atreverán á presentarse delante de unas fuerzas tan considerables, y que desistirán de su intento en interceptar este rico convoy.

Una carta del ejército Ingles contiene la siguiente noticia: „El 27 de Diciembre á las 5 y media de la mañana atravesáron los Franceses el Mosa cerca de Driel, no obstante la defensa de los Holandeses, muy débiles para detener á unos enemigos que continuamente recibian tropas de refresco. Despues de apoderarse de Bommel-Waard, cortáron las divisiones apostadas en Rossum y en el castillo de S. Andres, las quales se replegaron hácia la ciudad de Bommel; pero no pudieron salvarla, sin embargo de la resistencia que hicieron juntamente con la guarnicion. Algunos destacamentos de los cuerpos de Orange-Frisia, de Hohenlohe, y de un Regimiento Suizo quedaron prisioneros de guerra; el resto de aquellas tropas consiguió llegar á la otra orilla del Waal. Las lanchas cañoneras no pudieron obrar á causa de los yelos, y fuéron apresadas.—Han entrado en Utreck varios Regimientos Austriacos.”

Arnheim 24 de Diciembre de 1794.

Ayer y esta mañana intentáron los Franceses atravesar nuevamente el Waal; pero fuéron rechazados con 300 hombres de pérdida.

El ejército Austriaco que manda el General Alvinzy entre esta ciudad y Wesel ha recibido un refuerzo de 3000 hombres.

Habia aquí un puente que de 20 años á esta parte servia para la comunicacion entre las Provincias Unidas, y habia resistido á los yelos de todos los inviernos, aun los mas rigurosos, bien que no lo fuéron tanto como este. Hoy entre 9 y 10 de la mañana se rompió de improviso dicho puente, sin que hasta ahora se haya descubierto la causa: fué arrastrada por la corriente del Rhin. Se rezela que no haya sido únicamente efecto de las aguas ó de los yelos.

Liorna 24 de Diciembre.

Consta por las últimas noticias de Africa que Muley Soliman, uno de los hijos del difunto Emperador de Marruecos, el qual probablemente quedará con la soberanía de aquel pais, ha prohibido toda comunicacion entre la Europa y el puerto de Darbeyda á no ser con su expreso consentimiento, y señala 3 meses para que esta determinacion se haga notoria. Entre tanto no confiscará sino los cargamentos de las embarcaciones; pero pasado dicho término embargará tambien los buques.

De Génova avisan que el Ministro Frances Villard ha declarado que si aquel Gobierno se resolviese á poner una guarnicion en Vado y en Finale, evacuarian inmediatamente los Franceses el territorio Genoves, en el qual no habian entrado sino para impedir que los Ingleses hiciesen un desembarco; añadió que la Convencion desaprobaba la conducta que tuvo en Génova su antecesor Tilly, no dudando que fuese castigado por ella.

Ha llegado de Paris á Nizza el Representante Saliceti; dicese que se embarcará en la esquadra de Tolon, pronta ya á dar la vela en número de 30 navios y fragatas.

De las tropas Francesas recién entradas en Nizza han salido 20 hombres para Mentone. — A causa del gran frio han bajado algunos batallones Franceses del puesto de S. Bernardo; las demas tropas que allí quedan se mudarán con mucha frecuencia.

Madrid 13 de Febrero de 1795.

El Rey se ha servido expedir el siguiente Real Decreto:

„Siendo tan grandes los gastos que ocasiona la presente guerra, y deseando siempre aliviar á mis vasallos pobres de las imposiciones y arbitrios á que es forzoso recurrir para sostenerla con el vigor que importa á la nacion por tantos respetos, entre los quales ocupa el primer lugar nuestra Religion santa, representé á su Santidad por medio de mi Ministro plenipotenciario en Roma la indispensable necesidad de hacer contribuir á dichos gastos las Encomiendas de las Ordenes Militares y de la Religion de S. Juan en estos Reynos, gravándolas con un 12 por 100 de su producto si este consiste en frutos, y con un 8 si fuere en Juros, debiéndose considerar como tales para este caso las pensiones de la Real Orden Española de Cárlos III. Su Santidad persuadido de las justas y urgentes causas que hacen

cen

cen inevitable este gravámen , ha venido en que se imponga, con la condicion de que solo haya de durar hasta 2 años despues de concluida la guerra. Y habiéndome dirigido á este fin el Breve y facultad correspondiente con fecha de 5 de Noviembre último, le remito original al Consejo de las Ordenes , para que en su consecuencia proceda desde principio de este año, con intervencion de la Contaduría general, á la imposicion y exâccion de los respectivos 12 ú 8 por 100 sobre todas las Encomiendas de las 4 Ordenes Militares , segun fueren sus rentas en frutos ó en Juros , tomando todas las medidas y precauciones que tenga por convenientes para la averiguacion de los verdaderos productos á fin de que la imposicion sea justa é íntegra. Por lo respectivo á la Religion de S. Juan y Real Orden Española de Cárlos III he mandado comunicar en los términos correspondientes este recargo é imposicion temporal ; y de consiguiente queda solo al cuidado del Consejo la exâccion del recargo expresado en las Ordenes Militares sobre que tiene inmediata jurisdiccion , debiendo poner anualmente el producto total de ella á disposicion de mi Secretario de Estado y del Despacho de Hacienda , consultándome por esta via todas las dudas ó casos que se le ofrezcan en la execucion de este asunto, sobre que le hago particular encargo. Tendráse entendido en el Consejo , y dispondrá lo conveniente á su puntual cumplimiento. =En Aranjuez á 4 de Febrero de 1795. =Al Duque de Híjar.”

D. Joseph Urrutia, General en xefe del ejército de campaña de Cataluña , en carta de primero del presente mes ha remitido el diario que ha recibido de D. Domingo Izquierdo, Gobernador de la plaza de Rosas , y alcanza hasta el 26 último; y es como sigue:

„, *Dia 24.* Se levantó un Norte tan fuerte , que secó totalmente el terreno, helándolo de tal suerte que impidió el trabajo á los enemigos: de los cañones que tienen en la altura de Puig-Ron han baxado uno que se halla ya á la mitad de la falda de la montaña, y que destinarán sin duda para la bateria de la Viña , donde supimos que tuviéron ayer 7 heridos por el fuego de la plaza; el poco que hizo el enemigo fué contra la marina, donde se estaban habilitando 4 botes ó lanchas de las 7 que baráron: una recibió un balazo, que la estropeó bastante: nuestros fuegos siguen su direccion contra los puntos ya indicados,

dos, que por el mucho viento no pudieron ser muy vivos; continúan los trabajos en el pueblo, como tambien en los espaldones de la marina: los que cayéron enfermos hoy son 36: se transportáron parte de los anteriores á la esquadra, permaneciendo aquí 75. No hubo heridos.

Dia 25. Como la noche fué templada hicieron bastante fuego nuestras baterías hácia los parages donde se conoce algun trabajo: se acabáron de componer los 3 botes restantes, que se remitiéron á la esquadra: á las 11 de la mañana cayó una bomba del baluarte de Sta. María en el repuesto del reducto, causó 3 explosiones, la primera fué tan fuerte que se sintió el temblor hasta en la misma plaza, ocasionando el mayor estrago y confusion en los enemigos: fué tanta la alegría de los soldados que se hallaban en el baluarte, que echáron los sombreros al ayre con unos *viva el Rey*; y gritando con la mayor sencillez, *ya estamos patas*: teniendo esto alusion á las dos pequeñas voladuras que nos ocasionáron. Se contáron hasta 37 que se lleváron entre los brazos, sin que se pueda saber los muertos que regularmente habrán tenido; empezáron al instante á tirar de sus baterías con mas viveza que los demas dias anteriores, ocasionándonos 2 muertos y 2 heridos: entre la casa hospital y reducto trabajáron en un ramal de comunicacion con el espaldon adelantado: tambien estaban prolongando el de la Viña por su izquierda, de donde fuéron interrumpidos diferentes veces por nuestro fuego: por la tarde se vió un cuerpo de caballería bastante fuerte formado en las inmediaciones de la batería de la casa Garriga: igualmente viniéron á relevar á lo acostumbrado su guarnicion, y fuéron acompañados de alguna caballería: los que enfermáron hoy son 42, parte de los que quedáron ayer en la plaza se embarcáron para la esquadra.

Dia 26. En la noche se oyó trabajar los enemigos en la batería de la Viña, y tambien inmediato al reducto; contra este trabajo tiráron de 3 obuses de mano, que se establecieron en la prolongacion de la rambla con este fin. Por la mañana hicieron poco fuego los enemigos: el nuestro ha sido lo acostumbrado. A las 3 de la tarde se presentó al rastrillo un Capitan de Ingenieros anunciándose como pasado; habiéndole introducido, dixo llamarse D. Luis Clemente Brunel, que ya mucho tiempo habia que deseaba la ocasion de venirse; que tiene un hermano emigrado en Inglaterra; que él se hallaba empleado en Puig-

cerdá, y habia llegado á este ejército en busca de fondos para la continuacion de los trabajos que tienen empezados en la Cerdaña, que vino á ver las obras del sitio, y como por su calidad de Ingeniero pudo adelantarse sin ser sospechoso, se aprovechó de esta oportunidad para venirse: que la explosion de ayer les habia causado 20 muertos y mas de 80 heridos, ocasionados por el derribo de un lienzo de muralla, detras del qual se hallaba parte del batallon de trinchera; que las fuerzas que tenian eran unos 140 hombres bastante cansados, aburridos de la resistencia que encuentran, y mal tiempo que les impide de perfeccionar sus trabajos; que para abreviar estaban construyendo en Figueras de 2 á 3 escalas con intencion de emplearlas contra la plaza: dió ademas de esto diferentes conocimientos sobre parte de los trabajos, no conociendo todos por no haber permanecido mas que 2 dias en el campo enemigo: tambien supimos por él que Perignon, General en xefe de ellos, se hallaba en este momento delante de la plaza, habiendo venido para visitar las obras. Rompiéron el fuego por la tarde, y nos ocasionaron 2 muertos y 5 heridos. Todos los enfermos detenidos han sido transportados por las faluas de la esquadra á su bordo, incluso 40 que hoy enfermáron. Estas noches pasadas se recibieron diferentes socorros de víveres y municiones por medio de la misma; quiso la desgracia que los 2 muertos son dos hermanos de tres que se hallaban juntos de servicio en el baluarte de Santa María, artilleros de Brigada."

El expresado General en xefe, en otra carta de 4 del actual, ha acompañado copias de las cartas que recibió del expresado Gobernador de Rosas, y del Comandante General de la esquadra que le auxiliaba D. Federico Gravina, en que tratan de haber evacuado aquella plaza, y á la letra son como siguen:

„Exc. Sr.: Con presencia de la situacion de la plaza, de resultas de la batería de 18 cañones, que los enemigos establecieron en la izquierda de la Casa Matas, segun tuve el honor de participar á V. E., la qual rompió su fuego el dia 1.º con tanta viveza, que unida con las demas baterías tiráron 1640 balas, 510 bombas, y 6 granadas, haciendo notable daño en los parapetos, y dando á conocer bastante en el que hacia en la muralla Real que aun sin formar tercera paralela, si no abrian brecha en ella, quedarian los baluartes de S. Juan, y S. Felipe sin poder sostener el impulso de los pocos que permitan sus
flan-

flancos y caras oponerle : como efectivamente se verificó ayer en este último con las 2400 balas que tiráron, 640 bombas, y 160 granadas ; con acuerdo del General de la esquadra se executó anoche el embarco de la guarnicion , que se componia de 4204 hombres. Las sabias y acertadas providencias del General referido para el órden y método de acercarse las lanchas, y el sumo silencio que se observó por la tropa desde las 8 de la noche en que se dió principio, proporcionáron que á las 2 de la mañana no quedasen en tierra mas que 1300 hombres : quedando de estos 600 en el pueblo al mando de los Coroneles D. Nicolas Esparza y D. Diego Petit , y los restantes en la plaza al de los Xefes de dia los Tenientes Coroneles D. Cayetano Esparza y D. Francisco Cumplido, Sargento mayor de Navarra, y Capitan de Extremadura ; desde este momento en que yo me embarqué siguiéron las lanchas y botes recogiendo gente, hasta que habiendo llegado un parte verbal de la avanzada de los Molinos (sin haber podido averiguar hasta ahora si fué cierto de que lo envió el Sargento que estaba en ella) de que una columna de enemigos con artillería, venia á atacar el embarcadero, se introduxo la confusion, y perturbó el órden que hasta allí se habia seguido. Las lanchas recogieron alguna gente de la que faltaba que embarcar, pero retardándose mucho algunas por las noticias siniestras que se habian esparcido, llegó el dia sin poder embarcar unos 300 hombres, que segun el Subteniente D. Juan Cruz, el Coronel D. Diego Petit, y algun otro Oficial de los últimos que quedáron en el pueblo y han llegado á bordo, serán los que se recogieron á la plaza. Los enemigos han continuado su fuego toda la noche á la plaza y el embarcadero, y aun despues de amanecer han seguido algun tiempo sin percibir la salida de la guarnicion: hemos visto que la plaza ha hecho fuego algun rato, y que el pequeño resto de la guarnicion ha puesto bandera blanca para tratar de capitulacion. Me quedo con la inquietud de saber qual sea la que les han acordado, pero me prometo que el General enemigo se habrá querido hacer honor, honrando este pequeño resto de una valerosa guarnicion, que por espacio de 70 dias ha despreciado sus ataques, y que á pesar de sus 11 baterías, inclusa la famosa de 18 cañones, aun estaria á su frente si el Rey, y V. E. no hubieran considerado preciosa la sangre de

de tan intrépidos soldados, que la continuarán derramando en ocasion mas oportuna. Los Xefes que han quedado en la plaza son el Coronel del Regimiento de Valencia D. Nicolas Esparza, y el Teniente Coronel D. Cayetano Esparza, Sargento mayor del de Navarra: de los Oficiales hasta ahora no puedo tener noticia. Daré á V. E. todas las respectivas al mérito y particulares servicios que han contraido los que se han hallado en la defensa de la plaza y embarco; pero ya que el tiempo y la priesa con que va á salir el falucho no me lo permiten, mi Ayudante D. Luis Wimfem, que entregará á V. E. este papel, como testigo de vista que ha sido á mi lado podrá detallar varias de sus circunstancias. Dios guarde á V. E. muchos años. A bordo del navio S. Francisco de Paula, á las 8 de la mañana hoy 3 de Febrero de 1795. = Exc. Sr. = Domingo Izquierdo. = Exc. Sr. D. Joseph de Urrutia."

„Exc. Sr.: Acabo de recibir el oficio de V. E., y mediante lo que expuse ántes de ayer aproveché del favorable tiempo que anoche prometia para la evacuacion de la plaza, que se logró á pesar del vivo fuego del enemigo, y quedan embarcados sobre 400 hombres, habiendo quedado solo como unos 300 hombres en la plaza por causa de un falso alarma causado por un parte de un Sargento de las avanzadas del castillo hácia los Molinos, diciendo que los enemigos venian con una columna con artillería á atacar el fondeadero, á cuya noticia se agolpó la gente que quedaba en los botes, y se largáron con la que cupo, y aunque volviéron despues varios botes, viniendo el dia se retiró la gente que habia quedado en la plaza, y pusieron bandera parlamentaria.

Si el tiempo lo permite esta tarde ó por la noche daré la vela procurando dexar la tropa en Palamós, S. Feliú, ó Barcelona, segun el tiempo lo proporcionare."

Satisfecho S. M. de la pericia, singular zelo y esmero con que ha dirigido esta heroyca defensa, mas aliá de lo que permitia la situacion y estado de la plaza, el Mariscal de Campo Don Domingo Izquierdo, se ha servido promoverle á Teniente General de sus Exércitos, y mandar envíe noticia de los Oficiales y tropa que han concurrido á ella y hecho acreedores á premio.

Por su situacion local está próximamente dominada de frente, espalda y costado; y en gran parte de sus contornos hay forma-

das

das trincheras naturales por la configuración de sus barrancos, de modo que algunos pueden servir con poca ayuda del arte de segunda paralela: su recinto principal es un polígono irregular de 5 lados, produciendo una corta planta, y por consiguiente escasos flancos y demas miembros del recinto. El segundo con que está abrigado este, es formado con muros de piedra seca: carece de camino cubierto y explanada, y no tiene ninguno de los muchos edificios á prueba de bomba tan esenciales para el alojamiento de la guarnicion, hospital y almacenes de boca y guerra. Estos defectos de situacion movieron al Marques de la Mina, siendo Capitan General del Principado de Cataluña, á proponer se construyese una fortaleza en parage ventajoso y de difícil ataque, cuyas circunstancias halló y recomendó en mucho grado en la montaña de los Capuchinos de la villa de Figueras, en la qual se estableció en consecuencia la plaza de S. Fernando, segun proyecto que hizo el Teniente General é Ingeniero D. Juan Cermeño, quien para el mismo efecto eligió este punto: bien persuadidos ámbos Generales que ni el arte, ni el desembolso podian convertir á Rosas en una plaza respetable.

Sin embargo de este conocimiento, desde el principio de la guerra se diéron repetidas y estrechas órdenes para que se reparase y pusiese en el estado de defensa de que fuese susceptible; pero por necesidad no habia en la plaza punto que no fuese descubierto de las dominaciones, y así no podian juntarse quatro personas, ni tener luz para executar los trabajos en la noche sin que luego dirigiesen el fuego á ellas: los parapetos eran batidos por la espalda á pesar de quantos espaldones se han hecho para cubrir á los que guarnecian aquellos, y servian las baterias: como las bombas caian de una altura de $191\frac{1}{2}$ varas sobre el nivel de la plaza no habia nada que resistiese á su choque, y así el 25 de Diciembre último ya los edificios eran una mole de ruinas, prefiriendo la tropa aguantar el fuego al raso al estar debaxo de los blindages provisionales hechos para su resguardo, respecto que estos tambien fracaseaban: el dia 15 de Enero inmediato el mal tiempo, el agua y la nieve acabaron de arruinar los pocos edificios (que ya lo estaban) que servian aun de recurso, aunque con mucho peligro, contra la intemperie; de manera que casi era el único asilo aun para los heridos y enfermos interin la mar no permitia llevarlos á

la esquadra, la reducida Iglesia que había, cuyo corto auxilio ya empezó á peligrar.

En el recinto segundo mencionado, por razon de su expresada calidad, abrió el fuego enemigo frecuentemente boquetes considerables, que por la noche se cerraban con sacos, pero miéntras se componia por una parte se caia por otra. Con la batería de los Molinos y la de la Montaña hacia el sitiador muy difícil el embarco y desembarco de los pertrechos, víveres y tropas, que para reemplazar en la plaza habia de repuesto en los buques de la esquadra surta en aquella rada, como en los barcos mercantes destinados al efecto.

Este conjunto de circunstancias ha hecho tanto mas gloriosa la defensa executada por su digna guarnicion, la qual ha sufrido sin intermision las fatigas y riesgos con una constancia y firmeza de ánimo que recuerda los hechos heroicos de nuestros mayores en defensa de la Religion, del Rey, y de la patria, y que prueba bien con su brillante esfuerzo el mucho partido que en la ocasion puede sacarse de un puesto fortificado, pues teniendo el de que se habla tanto cúmulo de defectos lo ha sabido sacar su valerosa guarnicion, haciendo perder al enemigo mucha gente y tiempo en sus ideas.

Igualmente se han distinguido mucho para dilatar la defensa la Oficialidad, tropa y tripulaciones de la esquadra, quienes á exemplo de su Comandante general D. Federico Gravina con noble emulacion y á porfía no excusaban nada de quanto podia contribuir, despreciando peligros y fatigas; y no ménos en el momento crítico de embarcar á las tropas quando abandonaron la plaza, habiendo tambien hecho el servicio en esta los artilleros de la Real Brigada con mucha utilidad.

El Teniente General y Comandante de Marina del apostadero de Rosas D. Federico Gravina participa al Exc. Sr. Baylío Frey D. Antonio Valdés el suceso de la evacuacion de la plaza de Rosas en los términos siguientes:

„Exc. Sr.: Por mi último oficio habrá V. E. quedado en la inteligencia de la situacion en que se encontraba esta plaza, y de la nueva batería que á distancia de 300 toesas habian formado los sitiadores, compuesta de 18 cañones de los calibres de á 36 y 24; y de la determinacion que de sus resultas tomó su Gobernador el Mariscal de Campo D. Domingo Izquierdo con
acuer-

acuerdo y anuencia de los xefes de ella en la noche del 1º del corriente relativa á evacuarla en el primer momento favorable que se presentase, con el fin de salvar su valerosa guarnicion en los buques de mi mando: enterado yo de ello por el Capitan de Navio D. Joachín de Sierra, que para informarme de su estado le envié á tierra al anocheecer de dicho dia, dispuse al efecto, respecto al tiempo bonancible, que aquella misma noche fuesen botes para que desde luego se embarcasen las tropas que tuviese por conveniente el Gobernador; verificándose así con 140 hombres de los apostados en el pueblo: resuelto á aprovechar la oportunidad del buen tiempo, sin que el enemigo pudiese advertir esta operacion, ordené en el siguiente dia 2 (oyendo ántes el parecer de los Comandantes de la esquadra) que se formasen tres líneas desde los navios á la plaza: la primera debia componerse de todas las lanchas, faluas, botes y serenies de la esquadra: la segunda de las lanchas obuseras, bombarderas y cañoneras, faluchos grandes y xávegas marchantes que habia en la rada; y la tercera del bergantin S. Leon, los galeones S. Lino y Cármen, con otros buques de particulares de igual capacidad, situando á los costados dos cañoneras y dos obuseras para hacer fuego en caso necesario siempre que lo hiciesen los enemigos.

A las embarcaciones de la primera línea les dí la órden de conducir la tropa desde la plaza á la segunda, y á esta de que hiciese lo mismo á la tercera, desde la qual debian venir á los tres navios, fragata y urca: el corto número de embarcaciones de remos disminuidas por los temporales anteriores lo suplia en algun modo la repeticion de viages cortos prescritos, y encargué á todos estrechamente no descansasen ni perdonasen diligencia para salvar en la noche los 4300 hombres á que ascendia la bizarra guarnicion de la plaza, que con tanto ardor deseábamos libertar.

Ordenado en esta disposicion el embarco, ocupé todos los Oficiales de guerra, que no estaban de guardia, en sus buques, como tambien algunos sargentos, cabos y pilotos en dotar las embarcaciones de remos, los faluchos, las xávegas y demas buques marchantes destinados á la operacion, y aun las lanchas de estos, que con la de los galeones debian servir para remolcar á unos y otros buques desde la tercera línea hasta los navios.

Al obscurecer del expresado dia 2 se pusieron en movi-

miento todas las embarcaciones nombradas, cada una para su destino: el Capitan de Navio Sierra marchó con los buques de la primera línea, y seguidamente yo con el Mayor general D. Antonio Yepes, los Comandantes D. Baltasar Cisneros, D. Juan Yañes, y D. Pedro Pineda, y los Capitanes de Fragata D. Lope de Peñaranda, D. Rafael Benazar, y D. Lope Valcárcel, y todos mis Ayudantes, divididos en varias pequeñas launchas para la total direccion de las líneas, dexando en la esquadra para providenciar lo conveniente en las ocurrencias de ella á mi Capitan de bandera D. Juan de Apodaca, que por convaleciente de una caída dada en el último temporal no pudo seguirme segun sus deseos.

A las 7 y media de la noche se empezó el embarco con el mejor orden y un silencio admirable, la luna que estaba en su lleno nos alumbraba lo necesario para evitar la confusion, al mismo tiempo que algunas nubes y llovizna ocultaban á los botes de la vista de los enemigos, los que hacian su fuego ordinario á la plaza y embarcadero: de modo que á la una y media estaba ya en los buques la mayor parte de la guarnicion, embarcándose despues el General de la plaza D. Domingo Izquierdo con algunos otros xefes: continuóse la operacion con el mismo arreglado método, llenos todos de la mayor satisfaccion de ver ya casi verificados los fieles y leales deseos de unos y otros individuos del Ejército y Marina, y con fundadas esperanzas de que no quedaria un hombre en poder de los enemigos, hasta que á las 3 y media de la madrugada, quando ya no quedaba mas que un corto número de tropa en tierra, la imprudencia de un sargento de la avanzada de los Molinos dió parte á voces de que los enemigos atacaban en columna con cañones violentos al embarcadero; y siguiendo á esto otra voz de que se salvase el que pudiese, la tropa que estaba en aquel parage se arrojó á los botes, largándose estos de la plancha, diciendo los soldados que ellos eran los últimos de la parte de afuera, y que se habian ido algunos otros á la plaza; sin embargo se volviéron á repetir viages, y se recogieron quantos se presentaban, pero no ya ordenados, y así vino el dia antes que se pudiesen sacar los restos de la tropa, que segun me manifestó el General de la plaza serian como 300 hombres, que retirados en ella pusieron al amanecer bandera de capitulacion, habiéndome privado la falsa alarma del sargento de la verda-

de-

dera gloria de haber embarcado hasta el último individuo de tan dignos y valerosos militares.

No me es posible elogiar hasta donde merece el particular y distinguido servicio que han hecho el General, Oficialidad y tropa de la plaza, pues siendo esta de las del tercer orden, sin obra alguna á prueba de bomba, sin camino cubierto, estacada, ni glasis, han resistido 70 dias de sitio, y de un fuego que ha costado muchas municiones y pérdidas á los sitiadores á pesar de sus 15 baterías, sufriendo los fuegos de ellas, los rigores de la estacion, que han sido extraordinarios, sin que se debilitase su ardor para corresponder á los enemigos, siendo esta heroica defensa, émula de las que puedan verificar las plazas del primer orden de la Europa.

No omitiré en honor de la justicia participar á V. E. lo que estas fuerzas navales de mi cargo han hecho en tan dilatado asedio, expresando que las lanchas obuseras, bombárderas y cañoneras, que con su acertado y continuo fuego han causado tanto daño á los contrarios, han pasado el espacio de 76 dias, desde el 20 de Noviembre último hasta hoy, sin mas abrigo que el del cielo para sus tripulaciones, sin parapetos que las defendiese del fuego enemigo, arrolladas por las olas en los temporales, y sufriendo con la mayor constancia todo el rigor de una estacion la mas furiosa en temporales que se ha conocido muchos años há, acudiendo en los descabros y averías de los buques con tanta oportunidad á su remedio Generales, Oficiales, y la gente toda, que todos en medio de tan diversa clase de riesgos á porfía se brindaban constantemente, y me pedían los destinase á la plaza, y á los parages mas expuestos, en términos que me fué preciso establecer el servicio por rigurosa antigüedad á fin de libertarme de tan repetidas instancias, que por otra parte me llenaban de gozo considerándome jefe y cabeza de tan esclarecidos militares; así he socorrido la plaza con tropas, municiones, víveres, refrescos, abierta siempre y sostenida la comunicacion con la esquadra, durante el sitio, mientras los tiempos han permitido barquear, enterado siempre de quanto ocurría en ella: y facilitada la introduccion de quantos auxilios ha necesitado se sacaban diariamente los enfermos y heridos; tal desempeño de mi Oficialidad y demas individuos me obliga á recomendarlos á la piedad de S. M., así las tripulaciones y guarniciones de estos buques, como con especialidad
las

las de las lanchas obuseras, cañoneras y bombarderas, siendo en todos uno mismo el distinguido mérito que han contraído.

Remitiré á V. E. en primera ocasion los estados de los buques de guerra que han estado á mis órdenes en esta rada durante el sitio, cuyos Oficiales se han empleado en los servicios militares que han ocurrido aquí, y que juzgo dignos igualmente de la atencion de S. M.; habiendo quedado hasta el fin los navios S. Francisco de Paula, Terrible y S. Julian, fragata Sta. Matilde, bergantin S. Leon, galeones S. Lino y Cármen, y la urca Sta. Balbina.

Adjunto remito á V. E. estado de los muertos y heridos que ha habido en la plaza y esquadra, como tambien del número de tiros, tanto nuestros, como de los enemigos. Dios guarde á V. E. muchos años. Navio Paula á la vela sobre Palamós 4 de Febrero de 1795. =Exc. Sr. =Federico Gravina. =Exc. Sr. Baylío Fr. D. Antonio de Valdés.

Los tiros disparados por la plaza de Rosas, y por las lanchas de fuerza desde el 26 de Noviembre de 1794, que empezó su sitio, hasta el amanecer del 3 de Febrero de 1795 en que se hizo su evacuacion, son: por la plaza 13,633 balas, 3602 bombas, 1297 granadas: en todo 18,532: las lanchas de fuerza 4773 balas, 2736 bombas, 2493 granadas: en todo 10,002.

No se expresan los tiros de los sitiadores por no haberse podido llevar cuenta exâcta de ellos; pero segun un cálculo prudencial se regulan los disparados contra la plaza, esquadra, y lanchas de fuerza como unos 400, de cuyas resultas hemos tenido durante el sitio 113 muertos, y 470 heridos, no incluyendo en este número 26 de los primeros, y 13 de los segundos que han tenido las lanchas, ni tampoco 23 individuos de la tartana cañonera las Almas, que con su Comandante el Alférez de Navio D. Joseph Bermudez de Castro, perecieron naufragando en la playa de la escala, con otros dos artilleros de brigada de la cañonera del mando del Alférez de Navio D. Juan Antonio Torres: el número de enfermos que ha tenido la plaza hasta el 31 de Enero asciende á 1160. =Navio Paula á la vela á 5 de Febrero de 1795. =Federico Gravina."

En otra carta de la misma fecha de 4 del corriente avisa D. Federico Gravina, „ que al aclarar el dia antecedente, que fué en el que ya quedó embarcada la guarnicion, hizo salir las lanchas de fuerza que no tenian artillería, como tambien los

buques de particulares que habia con municiones: el resto del dia, que fué de vientos bonancibles y variables, se empleó en el arreglo de las tropas; y en el dia 4 por la mañana, que se llamó el viento al N bonancible, hizo dar la vela á los galeones San Lino y Cármen, bergantin S. Leon, lanchas de fuerza, y todos los marchantes sin que quedase uno en la rada; seguidamente salió la urca Sta. Balbina con viento ya fresco, y despues la esquadra, dirigiéndose todos con felicidad á verificar el desembarco de la guarnicion en Palamós ú otro parage que conviniese, y quedar unido á la esquadra del Teniente General D. Juan de Lángara, que se hallaba á la vista."

Los subscriptores á la Coleccion de retratos de los Reyes de España, acomodados á la nueva edicion impresa por D. Benito Cano de la Historia general de España, escrita por el P. Juan de Mariana, acudirán á las Librerías de Quiroga ó de Ranz á recoger los 10 retratos de la 8.^a entrega, y anticipar los 15 rs. por los de la 9.^a y última, que se dará con toda brevedad. Aunque los subscriptores que no han anticipado el importe de cada entrega en el tiempo correspondiente ningun derecho tienen al beneficio de 25 por 100 que logran dándoles cada entrega á 15 rs., el editor sin embargo se lo continúa hasta fin de Marzo próximo, desde cuyo dia solo se considerarán subscriptores los que lo fuéren á la entrega 9.^a y última, habiendo recogido las ocho anteriores. Continúa por lo mismo abierta la subscripcion en dichas Librerías hasta fin de aquel mes, y los subscriptores que en este tiempo no hubieren subscripto á dicha entrega 9.^a, recogiendo las anteriores, pagarán 2 rs. por cada estampa de las que les falten. A los que no sean subscriptores solo se venderán por juegos enteros á los mismos 2 rs. por estampa quando se haya entregado toda la coleccion á los subscriptores.

Obras del P. Joseph Francisco de Isla, de la extinguida Compañía de Jesus: seis tomos en 8.^o de Cartas familiares escritas á su hermana Doña María Francisca de Isla y á su cuñado D. Nicolas de Ayala, á 36 rs. en papel: seis tomos de Sermones panegíricos y morales, en 4.^o, á 84 rs.: Arte de encomendarse á Dios, traducido por el mismo, á 7 rs. Estas obras en papel, juntas ó separadas, se hallarán en casa de los Señores García, Suelto, Uriarte y Compañía, calle Mayor, portal de Mangüiteros; y encuadernadas en pasta ó pergamino en la Librería de García, calle de la Gorguera, en la qual y en la de Correa, frente á las gradás de S. Felipe, se vende tambien el retrato del citado autor en papel fino de holanda de tamaño cómodo para colocarle al frente de sus obras, á 2 rs.

El Hombre en la agonía: quarta impresion. La grande aceptacion que ha merecido al público y á todo el Clero Secular y Regular esta obra, ha motivado hacer tres impresiones solamente en el año de 1794. Se hallará en las Librerías de Barco, carrera de S. Gerónimo; y de Qui-

roga, calle de la Concepcion: su precio en pasta á la holandesa 7 rs.

Memorial literario. Octubre; parte 2.^a Contiene la noticia de la abertura del año escolástico en el Real Colegio de Cirugía de S. Carlos, y del discurso que se leyó sobre el influxo del cuerpo sobre el espíritu: despacho del Real y Supremo Consejo de Castilla sobre los nuevos precios de los medicamentos: libros, teatros &c.

Tomo 1.^o del Compendio matemático que compuso el Dr. D. Tomas Vicente Tosca, Presbítero de la Congregacion del Oratorio de S. Felipe Neri de Valencia. Comprehende la aritmética inferior, y la geometría elemental y práctica. De esta erudita y utilísima obra, que se había hecho tan rara, se diéron á luz pocos dias há los tomos 5.^o y 9.^o por su mas urgente necesidad y mayor escasez: y deseando ahora que el público disfrute las superiores luces de todos sus tratados, se empieza por este tomo 1.^o, que sale con la misma buena impresion, papel y exactitud en la correccion que los antecedentes: para que los eruditos no carezcan de una obra tan recomendada no solo por los Españoles sino por los Matemáticos y Academias mas célebres de la Europa, se procurará continuar con los demas tomos al paso que el público recibiere estos con el aprecio que suele en obras de esta clase. Se hallará con dichos tomos 5.^o y 9.^o en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo; y en Valencia en la de Mallen y Compañía.

Testamento espiritual, ó última despedida que un padre moribundo hace de sus hijos, en que les trae á la memoria las máximas, consejos y lecciones christianas que desde su infancia les sugirió para conservarles su inocencia, y precaverles de la corrupcion del siglo en qualquier estado á que les destine la Divina providencia: obra utilísima para toda clase de personas, especialmente para los padres de familia y para la educacion é instruccion de sus hijos; traducida del frances por D. Antonio Izquierdo, Bachiller en Cánones, y profesor en ámbos Derechos en la Real Universidad de Alcalá. Véndese en las Librerías de Alonso, calle de la Concepcion, y junto á los Consejos; en Sevilla en la de Caro, en Cádiz en la de Pajáres, en Valencia en la de Mallen, en Lugo en la de Ortas, y en Alcalá en la Imprenta de la Real Universidad.

Introduccion general al estudio de las Ciencias y de las Bellas Letras, en obsequio de los que no saben otra lengua que la vulgar; traducida del frances por Antonio Robles. Se hallará en las Librerías de Castillo, frente á S. Felipe el Real; de Cerro, calle de Cedaceros; en su puesto, calle de Alcalá; y en el del Diario, frente á Sto. Tomas: su precio en pasta 8 rs., y en pergamino 6.

Seis minues nuevos para baylar, á dos violines y baxo, incluso el de la polaca: otros seis minues y seis contradanzas, á violin solo y baxo: dos seguidillas para baylar, con acompañamiento de guitarra: el tercio del Campanelo con todos sus acompañamientos. Se hallarán en la Librería de Campins, calle de las Carretas.